

DIRECTOR PROPIETARIO  
LUCIANO COICA  
OFICINAS Y TALLERES  
Carrera Venezuela  
ANTES PLAZA  
Cuadra 6, N° 45-A 1

# EL TIEMPO

SE PUBLICA  
todos los días del año  
EXCEPTO RECHA de  
domingos y feriados  
TELÉFONO N° 267  
Apartado del Correo N° 272

EDICION DE LA TARDE

AÑO IV—Número 923

Quito, República del Ecuador

Lunes 28 de Noviembre de 1904

## GRAN HOTEL DE FRANCIA

Festá situado en la hermosa plaza Sucre (Santo Domingo), á la entrada del centro de la ciudad. Cuenta con un local á propósito y presta toda comodidad, teniendo la higiene necesaria. El servicio es de lo mejor, pues ha sido renovado por completo, y se ofrece al público esmero y prontitud.  
Posee piezas elegantes de diversos precios (pero siempre módicas) y hay baños de almorzo y ducha.  
**GRAN RESTAURANT.**—Prepáranse comidas á la americana y europea, y también banquetes, previo aviso anticipado. Se admiten pensionistas y se sirve á la carta.  
El establecimiento tiene billar y un surtido selecto de licores finos importados directos y exclusivamente para la casa. Especialidad en vinos legítimos franceses. Alumbrado de luz eléctrica.  
Se habla español, inglés, francés y alemán. Teléfono N° 79  
El propietario, **ADOLFO KELSCH.**  
Quito, 8 de Agosto de 1903—1 año

## Cigarrillos PROGRESO

**PREVENCIÓN A LOS CIENTES DE ESTA ACREDITADA MARCA**  
Para evitar que sean sorprendidos con falsificaciones se les llama la atención sobre las siguientes especialidades de esta marca.  
La forma exágena del cigarrillo, que le dá la elaboración á máquina, muy distinta del que se hace á mano, que es redondo, y la manera como están terminados sus extremos; y la calidad superior y especial del papel y de la picadura que emplea.  
Quito, Abril 1° de 1903.—N° 87

## ZAPATERIA LA JUVENTUD DE QUITO



En este acreditado establecimiento situado en la Carrera Venezuela, casa del Sr. Belisario Pa. Aa, N° 87, se encontrará constantemente el público un elegante surtido de calzado para hombres y señoras, trabajado con suma esmero y esmero material.  
Se trabaja también sobre medida al gusto del interesado y con la mayor puntualidad á precios módicos.  
Residido Guerrero S.  
Juulo 1 de 1904 Gm.

## Contra la BUBONICA

Ex la "Ferreteria y Plomería" establecida bajo los altos de la casa de la señora Valentina Enriquez viuda de Yépez, carrera de Guayaquil una cuadra antes de la Plazuela del Teatro] acaban de llegar los siguientes artículos:  
**Excusados** de porcelana, servicio completo, con válvulas, último modelo, listos para colocarlos; los hay de varios sistemas y precios.  
**Tuberia de hierro**, el diámetro interno de un 1/4 de pulg. da lugar en las de 1/2 de 1, de 1 y 1/2, de 2, de 3, de 4, de 5 y de 6 pulgadas. Estos tubos son adecuados para poner agua en las casas, recibir los desagües de los techos y los excusados.  
**Bombas** de mano para regado de jardines y para levantar el agua hasta la altura de 40 varas.  
**Trampas** para patios, sistema sifón letrina, de varios diámetros, á precios muy baratos.  
**Sifones** para lavaderos de cocina con tapones de bronce, al ínfimo precio de diez suaves.  
**Zinc** en planchas, de todo número  
**Libros** para contabilidad superior. (Diario, Mayor y Caja) precio baratísimo.  
**Sillas** de doblés, sistema americano.  
**Muebles** de Viena varias clases, á precios los más bajos de la plaza  
**Tripes** de Bruselas de \$ 3.40 á 2.40 los de 3.40 á 3, y corriente calidad á \$ 1.80.

### ATENCIÓN:

Las personas que deseen librarse de los trabajos de colocación de tubería, excusados &c. pueden entenderse con el seño Miguel Ortiz, quien cuenta con un entendido mecánico para esta clase de trabajos. Al señor Ortiz se le puede ver en la misma "Ferreteria y Plomería", Carrera de Guayaquil N° 95, letra C una cuadra antes de la Plazuela del Teatro, casa de la Señora Valentina Enriquez viuda de Yépez.  
Quito, Junio 30 de 1904.—3 m.

## OCULISTA

El suscrito Oculista, y Cirujano Dentista, anuncia á su distinguida clientela la próxima llegada de un selecto arsenal de instrumentos de cirugía y electro-tiene.  
Tiene de venta toda clase de lentes finísimos, para la vista; y coloca ojos artificiales con la mayor aceptación. Toda operación es ejecutada con el mayor esmero, es realmente en ojos.  
Baratura de trabajos de puente y corona [de dentistería] sin paladares. Dentaduras completas al precio más bajo que nunca se ha visto. Cura radical de las enfermedades de la boca.  
La instalación electro-térmica de altas tensiones y altas frecuencias está notablemente en gran apogeo con éxitos positivos contra diversas enfermedades nerviosas, casi incurables por otros medios.  
Consultorios intersección de las carreras Guayaquil y Mejía, esquina de las herreñas de San Agustín, casa de la Sra. Concepción A. vares vía de Villaviección.  
Quito, Nbre. 5 de 1904.—6 m.  
N SAKN

## MUCHO MEJOR

que el centro de Santa Lucía de Santiago, que el Straalburgo de Lima, que el Salado de Guayaquil es, sin duda, el gran "Boreo Olimpo" de Vicente C. Morillo, Sucral del Saldo Guayas, situado en la carrera de Ambato á cinco cuadras de la plaza de la Independencia único y primero en esta Capital por sus recreaciones, lujo, comodidades, aseo, higiene, buen servicio, hermoso panorama, alumbrado eléctrico, teléfono, timbres, coches á toda hora, buenos pianos, salones espaciosos cantina bien provista, p. lajes del país y en fin, todas las comodidades de apetezables al gusto más exquisito.  
Convido al público que gusta de distracciones y á los que conocen y dan fe de este establecimiento, á ir una vez más de sus comodidades.  
Vicente C. Morillo.  
NOTA.—Se preparan banquetes, almuerzo, cenas, anches, comidas, á cualquier estilo y hora.  
Quito, Octubre 29

## DERROTA DE KUROPATKINE

Fernando Villa F. pone en conocimiento del público que ha establecido en esta ciudad un Centro de Negocios que tiene por objeto: dar y recibir dinero á mutuo con intereses módicos; la compra y venta de alhajas finas, monedas extranjeras y otras mercaderías, y todo lo relativo á comisiones y consignaciones.  
Para atender á las anteriores operaciones, se cuenta con una fuerte suma de dinero, garantizada por el acreditado comerciante señor don Francisco Ordóñez V., y se ofrece la más estricta honradéz y actividad.  
Quito Carrera Olmedo, frente á la casa del señor Andrade Vargas.  
So vs. a.  
Quito Octubre 17 de 1904



## EL TEATRO DE LA GUERRA

La lista de puntos indica la marcha invasora de los ejércitos japoneses á través de la Manchuria, desde que atravesaron el río Yalu por Wija y Chensú.  
La cruz negra de Moteiung, indica el lugar donde se libró la gran batalla en que fueron derrotadas las tropas rusas del general Stokelberg, y la otra cruz negra, en Liao Yang, el punto en que el Generalísimo ruso Kuropatkin fue también derrotado.  
El ejército japonés que marchó por Tachichalo y Haicheng es el que manda Kuroki, y el de Moteiung y Liaoshan, el de Oku.  
A las tropas rusas del general Kuropatkin, solo le queda una posición: Mukden y la retirada cubierta ha sido hacia el río Hun.

## Memorandum

Mas de Noviembre tiene 30 días y de fiesta y 25 de trabajo  
**FACES DE LA LUNA**  
Luna nueva..... 7  
Cuarto creciente..... 14  
Cuarto decreciente..... 22  
Luna llena..... 30  
Calendario.—Mañana 22 Martes.—Santos Filomeno, Demetrio y Saturnino obispos, mártires.  
De Religión  
En la Capilla del Sagrado principio la Novena de la Inmaculada Concepción para mañana á San Agustín, misa cantada á las 7 p. m., con sermón.

## Eferméridas

Quito.—Se establece la Real Audiencia de Quito.—1863  
**SERVICIO DE COBEROS**  
Del Sur.—Llegan martes, á las 9 a. m. Jueves y Sábados á las 12 m.  
Salier: Lauro y Miró, los, á las 12 a. m. Viernes, á las 4 p. m.  
Del Norte.—Llegan: Mártir y Viernes por la mañana, salier: Hierroles y sábado á las 2 p. m.  
Correos de encomiendas: Del Sur.—llegan y se en lunes. Jueves y sábados  
**LLEGADAS DE VAPORES**  
"El Palena", el 24, del Norte  
"El Calero", el 27, id. id.  
"El Chile", el 26, del Sur.  
Servicio Telégrafico.—Líneas francas; Norte y Sur.

## La invasion ( )

¡Grandes noticias!—dijo ratón á su familia:—con un par de días de trabajo y royendo todos á ratos, descubrimos el granero de las hormigas que habitan en vecindad. Sé que tienen much trigo.  
No necesitó decir más: todos los ratones afilaron sus denticillos y horadaron por terno la pared de su casa, dirigido por el padre de la familia.  
A la tarde siguiente el ratón más joven volvió á su trabajo alegremente trayendo granos de trigo.  
Ya —hemos llegado—dijo—el agujero ca precisamente al lado  
[1] Este artículo debe servir de apólogo á los señores de alienda de Macará.—N. de la R.

del granero: las hormigas al verme entrar en la pared se quedaron inmóviles de asombro; yo aproveché su sorpresa y me he atravesado Son tan pequeñas y tan débiles, que Entre á comer quien tenga gana, está abierta la despenala.  
—Yo entraré—dijo el ratón mediano—si mi padre lo permite.  
—Entra y no seas glotón; mas ca bien lo que te comas.  
No esperó oír estos consejos á paternas y se precipitó por el subterráneo.  
Luego se oyó un chillido lastimero y el ratoncillo volvió á salir, llevando dos hormigas pegadas á los labios, que le pellicaban con sus garfios. Todos acudieron á su auxilio y sólo la muerte de los insectos le libró de sus picaduras.  
—¡Qué ha sucedido!—le dijeron.  
—Que está el camino interrumpido: un ejército de hormigas obstruye el paso y avanzan de puntillas; todos llevan tenazas en la frente. Entra, ya asoma la vanguardia.  
Y por el agujero recién abierto invadió la casa de los ratones un río de hormigas que todo lo inundaba, amenaza do cortar la retirada á sus moradores.  
—¡A ellas!—dijeron los ratoncillos.  
—Es á útil—dijo el padre:—cuando nos cansamos de matar, vendrán otras y otras mil sobre nosotros ¡Huyamos! Yo sé que nos hubiese tomado.  
La familia escapó y su casafué saqueada en un momento. Volvió ron á la mañana siguiente, pero la puerta estaba ocupada por centenas que les dieron el guión y volaron. Con la columna casa de los ratones, los insectos hacían enanchar do su hormigero.  
¡Cuántas veces el usurpador, creyendo forzar la frontera de un pueblo débil, abre la suya al enemigo!

# CIGARRILLOS PROGRESO-elaboracion higienica a vapor

"EL TIEMPO"

QUITO, NOVIEMBRE 28 DE 1904

## Dos pajarros de una pedrada

El pez tragó e anzuelo. A nuestro editorial de ayer, creímos que se contestaría con argumentos basados en un recto criterio y puro doctrinarismo.

Mas, hemos quedado asombrados en extremo, al ver que el colega sale por la tangente y se lanza al camino de las disertaciones, enviándonos, como respuesta, lo que menos esperamos: la historia del Partido o Liberal ecuatoriano, durante sus épocas de poderío para evidenciar ante el mundo los errores cometidos, y dar armas al Partido conservador, para que sigan tildándonos de de unidos políticos, y por último, canallas como dice "La Nación".

¿A qué viene el colega con esos extraños argumentos, que no están acordes con el punto en debate?

No ha comprendido que con su larga disertación no hace más que probar sus debilidades, su ingratitud para con quienes lo protegieron en aquellos tiempos, y que hoy insolito, porque el meandro ha pasado a otro año, más complaciente y más campechano en lo que respecta a la Hacienda Pública.

No crea "El Telégrafo", que vamos a estampar en nuestras columnas los descabellamientos de la Ley de Cultos, por sólo el hecho de satisfacer un capricho ó sacar un deseo que se relaciona con planes políticos de Pala i.

Mucha razón tendrán entonces para decirnos lo del editorial del lunes, en que se nos tachaba de propagandistas de la acción conservadora.

Dar armas al enemigo; mostrarle las debilidades y los descabellamientos de cuatro ó cinco... lib-rales; facilitarles el ataque; eso por dios en, jamás lo haremos en estas columnas, que siempre han sido el acorazado de ese partido híbrido y escuadrado.

Vengan en buena hora los señores Rectores de "El Telégrafo"; venga el señor doctor Carrera; vengamos cuantos radicales quieran, en conferencia privad, amigable y seria, les mostraremos lo que no han sabido ver en la Ley de Cultos, por conveniencia, ó por debilidad ó por simpatía.

Pero mostrar al enemigo el punto vulnerable, para que nos echen andanadas; jamás.

Para terminar, y viniendo a lo que a nuestra filiación política respecta, diremos al colega una exposición de sus propios sus claudicaciones y sus personalismos, en las diversas etapas de su vida, ya que tal ha intentado hacer con nosotros, y que no ha podido, des-de que hojamos nuestra oración, no ha encontrado un solo tipo, ninguna vacilación, menos claudicaciones, ni ingratitudes.

(Ee "El Tiempo" - Guayaquil)

## Guerra Ruso-Japonesa

YANDAGAW 23.—Los japoneses perdieron más de 180 bombas en sus ataques de los días 17 y 18 de Noviembre y esto indubitablemente los desalentó, causando la inacción que manifestaron en el ataque que hicieron varios batallones el día 19 de Noviembre.

El General Linovich, General en Jefe del primer ejército manchuriano recorrió ayer toda la línea de batalla rusa.

PARIS, 23.—"Le Petit Journal" di-

ce que a fines del presente mes Kouropakins dispondrá de quinientos treinta mil hombres de las mejores tropas rusas y de 1400 cañones.

WASHINGTON, 23.—La Legación japonesa ha recibido el siguiente despacho de T. Kuro: El ejército si-tiado de Port Arturo comunica que con los cañones navales se logró pte-der fuego el 22 a los dos edificios próximos al arsenal, el cual edificio quedó destruido.

TOKIO, 23.—Hoy han llegado a Y. K. uama cinco submarinos. Despacho del tercer ejército sitiado de Puerto Arturo comunica que el lunes 21 hicieron los rusos un contra ataque sobre el fuerte norte del grupo de fuertes de K. wan, que queda al E. de Puerto Arturo; los rusos fueron rechazados.

SAN PETERSBURGO, 24.—Una de las razones que hacen creer que sea exacto lo que se dice de Kouropakins, de que superará las operaciones de la guerra hasta la primavera, es la falta de combustible y hierro. Las corrientes de agua se han helado y los campos están secos. La rotación de la nieve para transportar las grandes cantidades de aprovisionamientos, es una gran dificultad ahora y todo se complica por la necesidad que hay de grandes partidas de caballos y acémilas para tan lento ejército. Las dificultades de este problema, que es el más serio de todos, son insuperables.

Las ratas y los gusanos son empleados como combustible y se consiguen con gran trabajo.

Los hunshus continúan distrayendo de la atención de los rusos por su retaguardia. Ahora están mucho más atraídos de Harbin acosado siempre por la línea del ferrocarril, la cual destruyeron en diferentes puntos haciendo saltar los rieles con cartuchos de molotai; los rusos están inspeccionando para perseguir á esos bandos chinos.

LONDRES, 24.—Un correspondiente japonés escribe a "Morning Post" descubriendo la gran ansiedad que hay en el Japon con motivo del viaje de la escuadra del Báltico, ansiedad que ha llegado á su colmo con el fracaso del 21 de Puerto Arturo; pues revela este proceso que Strossel tiene suficiente fuerza y energía para resistir.

Con motivo de esa grave situación se hacen indicaciones sobre la incoherencia de la política en Egipto, que permite á los buques de R. J. et winsky tomar carbón en sus puertos a pesar de que no van á las costas de Rusia sino al teatro de la guerra. Se compara una consecuencia con la tra-z negativa de ahora, si es esto, cuando pidió el almirante español Camarero que se le habilitara de carbón en los puertos egipcios para seguir á Filipinas por la ruta del canal de Suez; entonces Inglaterra compela al Egipto á que mantuviera su neutralidad y entendía que se vio la luz; este accedió á la petición del almirante Camarero.

Este caso es idéntico al actual y el Japon reclama igual procedimiento respecto de los buques rusos.

Despacho de Chefoo dice que los Japoneses han capturado al vapor Tcheng-wu que llevaba 30,000 cajas de parque en dirección para Puerto Arturo.

TOKIO, 24.—Comunican del cuartel general de Takikuria, con fecha 21, lo siguiente: A las seis de la mañana un destacamento nuestro sa-lió hacia Witzkuo, al norte de Sui-chawad, y atacó al enemigo en sus posiciones, desalojándolo de ellas; pero después fueron destruidos los rusos y obligados á retroceder á nuestro franco izquierdo. Los japoneses empero, fueron también reforzados y lograron en definitiva arrojar los rusos hacia Chingui; los rusos eran 600 de infantería y 300 de caballería con 4 cañones. El enemigo dejó en el campo 30 muertos y 6 prisioneros, 30 rifles, varias herramientas para trincheras y gran cantidad de municiones; nuestras bajas fueron 28, entre muertos y heridos, estando entre éstos el Teniente Toya.

MUDKEN, 24.—Hay signos evidentes de que los Japoneses están empeñados en un amplio movimiento envolvente por el franco izquierdo de Kouropakins. Gran número de carros de la Co-

saría del ejército japonés se están dirigiendo hacia el Oriente y también se están empleando algunos cañones por este lado.

SAN PETERSBURGO, 24.—Patece que siempre se dará otra gran batalla, antes del invierno, al sur de Mukden.

Según noticias oficiales, los japoneses han sufrido un feroz rechazo en las cercanías de Santin, al intentar dar un gran rodeo por el franco ruso.

Los críticos militares apenas creen que pase el invierno sin que haya una gran batalla, pues las líneas de avanzadas enemigas están á tiro de rifle.

Las dificultades son ahora que ambos ejércitos están muy bien atrinchera-dos y esto se hace en extremo peligroso para cualquiera de los beligerantes, iniciar el ataque sobre el enemigo.

## Correspondencia del Tugurahua

Ambato, Nbre. 23 de 1904. Sr. Director de "El Tiempo".

Quito.

Son muy célebres, á mi modo de ver, señor Director, aquellos que suponen que el radicalismo del General Plaza es verdadero y que las reformas introducidas durante su administración quedarán de hoy para siempre vigentes en el Ecuador. ¿Cuanto diera porque este mi-humilde concepto fuera infundado; que el partido de las grandes ideas, no anterior como está hoy, al borde de un abismo y de su perdición! La despoética imposición del General Plaza, sus levadas á ruina, no hay duda, ya que prevalido el poder de las bayonetas bará que aunque el solo un hombre que, aunque ducho en finanzas no goza sin embargo de la confianza del país, ni pertenece al partido que se empeña en que esta nuestra idolatrada patria, entre de lleno por el camino de la prosperidad y del engrandecimiento, merced al benéfico impulso de las ideas proclamadas en el glorioso 8 de Junio.

Los hechos acaecidos últimamente en estas tierras, con motivo de las elecciones, pobarrán, Sr. Director, á los tímidos lectores de su acreditado diario, la verdad de mis afirmaciones anteriores y del peligro inminente en que nos hallamos de ser retrogradados íntegramente á nuestros intranquilos enemigos, los terroristas. Para la elección de concejales, que se acabó de pasar, no unimos todos los liberales para trabajar por una sola lista; pero, á pesar de nuestros esfuerzos triunfaron los conservadores firmemente apoyados por el Gobierno; el que para conseguir su objeto, envió soldados á los diversos puntos y parroquias, y sufragaron diez ó más votos, según afirman quienes presenciaron.

No pudieran hacer eso aquí, pero si comisionaron otra clase de abusos y arbitrariedades, como las de día lunes, haciendo salir el batallón á la plaza y después de haber ocupado las cuatro esquinas de ella, el Comandante Marmol mandó salir bayoneta a su gente y de esta manera costó la libertad á los numerosos jóvenes que activos é independientes se audían á ejercer el sagrado derecho de sufragio.

Entre los jóvenes mentados hallábase, dignos y valerosos jefes, que esos fueron vílmente ultrajados y á la cárcel hubieron ido á parar, si no hubiera sido por la entereza y valor que desplugaron para impedir que las manos de los sayones cayeran sobre sus cuerpos consagrados por las herifas que recibieron en el campo de honor y en defensa de los grandes intereses del partido glorioso al cual hoy se entregan y cuya ruina se acaera.

Nadie ignora las grandes é im-portantes servicios que los jóvenes ambateños han prestado á la ourte liberal y no obstante ésto, se los ultraja y capaces son aun de perseguirlos, tan sólo porque, mozas firmes y enforzados como son, no se inclinan ante la imposición ni traigan con los tráficos y miserables que comercian con sus ideas y traicionan al partido que los elevó y los engrandeció. Marmol ya se dio á conocer

en Quito, por cierto género de faza-nas; hoy las ha emprendido aquí por ser instrumento del poder por lo cual conciente que Jovenes dignos, sean atropellados por sus subalternos, sin miramiento de ninguna clase y sin respetar los galones que lucen sobre sus hombros, los que fueron adquiridos, no por favoritismo, ni por acciones viles, si no por el precio de su sangre que derramaron en los combates que el liberalismo tuvo que sostener para domarlo y postrar al conservantismo que había protestado doña la insignia de la Patria.

Hasta el Alguacil Mayor, sabemos que castigó injustamente á un ciudadano, por haber éste dado su voto por la lista de los liberales. Al señor don Santiago Castillo, tuerto por más señas, lo vieron sofocar diez veces en diversos pueblos. Gracias á todo esto, como han podido trincar los gobernistas y hoy todos los elegidos son conservadores, con excepción de Borja, que es liberal gacista. Y con todos estos hechos ya tendrían sido los palacetos que Plaza es radical; que las instituciones liberales no peligran; que los conservadores no están ya casi el poder y que todas estas leyes de Cultos y de Matrimonio Civil etc, desaparecerán mañana, cuando García empufre las riendas del poder?

Basta por hoy, Sr. Director, en otra comunicació á UJ. todo lo que sucede por estos trigos. Su afmo.

Correspondiente.

## Colombia

DEPARTAMENTO NARIÑO

El aspecto general de la quincena ofrece varios matices dignos de ser consignar en estas columnas; pues los periódicos han venido á sustituir en lo moderno á las Crónicas antiguas, y hoy buscamos en ellos los acontecimientos por sobre los cuales pasa la historia en atención á su importancia meramente local ó relativa.

—En primer lugar mencionaremos la aparición de los dos primeros números del "Registro Oficial" del departamento. Este periódico importantísimo de suyo es llamado á poner á todos al corriente de la administración pública y de las medidas tomadas por el nuevo Gobierno para ver de mejorar la suerte de estos pueblos.

Por esto creemos que las ediciones deben ser numerosas, y que á todos conviene suscribirse.

—Por ausencia del doctor Jenaro Payán Secretario de I. P., ha sido designado como tal en interinidad el doctor Enrique Muñoz. Atendiendo al presente cuidado que debe concurrir á este Ramo quisiera el más culminante del Gobierno, juzgáramos á la designación; pues el doctor Muñoz, fuera de ser jurista consumado, es hombre laborioso y bien intencionado que no costeará el sueldo alguno, á fin de organizar con la seriedad apetecible la I. P. en el Departamento. Prueba de ello es la ansiosa exaltación que trae el número 2º del "Registro Oficial" hecha por la Secretaría de I. P., la cual leimos con verdadero placer; para que todas las personas que manifiestan interés por la buena marcha del Ramo, hagan indicaciones ó propongan medidas que tiendan á ese fin. Novoros que no anhelamos sino el avance progresivo de la juventud hacia las ciencias y el perfeccionamiento de nuestras sociedades, desearíamos que se sustentara en supremo grado la I. P. en general; y de modo especial la Instrucción Primaria, sustentáculo de la educación, base y fundamento de todo edificio social bien constituido. Por eso nos apresuramos á corresponder entusiastas á han general y llevada á cabo, limitándonos por ahora á felicitar públicamente al doctor Muñoz por lo acertado de la medida.

—El señor Eliseo Gómez Jurado después de desempeñar por más de veintidós meses la Prefectura de esta Provincia con abnegación y patriotismo que honran, se ha retirado al seno de su familia. El señor Gómez Jurado, es uno de aquellos pocos hombres que saben sacrificarse por el bien común. Su carrera política es una brillante orfección de su ascendido patriotismo y generoso desprendimiento.

SERVICIO TELEGRAFICO TRANSMITIDO POR EL TIEMPO DE GUAYAQUIL y por nuestros correspondientes en provincias.

Guayaquil, 26 La edición de EL TIEMPO continúa refutando á "El Telégrafo" por la polémica provocada por el artículo de la Ley de Cultos. —En las columnas oficiales publicamos una carta del doctor Feliciano López a nuestro Director señor Corcuera que trata sobre los derechos de la mujer. —De Cuenca comunicamos que el Coronel Antonio Vega ha arrendado

al Hombre más bien práctico que leórico (como los necesitamos en la época presente) nuestra sociedad le debe mucho. En su calidad de físico topógrafo y levante de terrenos, se impuso y llevó á feliz término varias obras públicas que prestarían importantísimo servicio y las cuales son bien conocidas de todos. Ya en otras ocasiones tuvimos oportunidad de felicitarlo por esto en otro vocero de la prensa de esta ciudad. Ahora vuelve á su hogar esta mercedísima ciudadana cargada de los agradecimientos de sus coterráneos. El señor don Ricardo Zermeno, ha sido designado para reemplazarlo. Confiamos en su reconocida competencia.

—Nuestro condiscípulo el señor Manuel O. Díaz, joven inteligente y consagrado se, halla desempeñando actualmente la Alcaldía de este Distrito. Muy grato nos es ver que la juventud, es decir la inteligencia y la fuerza, escolan las altas oficinas; sólo así podrá marcarse nuevo y luminoso rumbo á nuestra sociedad. Su predecessor señor don Carlos Delgado merecía bien de sus concidudadanos que funcionario público honrado y acucioso.

—Tenemos conocimiento que el señor doctor Perygrino Cerón nombrado Oficial Mayor de la Secretaría de Gobierno, se encuentra entre nosotros en ejercicio de su empleo. Le enviamos respetuosos saludos de bienvenida, deseándole éxito feliz en su trabajo.

—Por información del periodismo sabemos que la labor del Gobierno del Cauca es altamente benéfica y progresista. El doctor Molina ha consagrado preferente atención al Ramo de Instrucción Pública; y su distinguido Secretario doctor Luciano Herrera está realizando prodigios en las poblaciones del Valle. En Buga se ha fundado ya un Colegio de Medicina y Ciencias naturales, en Cali de Ingeniería y en Popayán sigue funcionando la Universidad. Era de esperarse que el doctor Herrera hombre inteligente y progresista, diera el impulso y poderío impio á la Instrucción Pública; máxime cuando iba á asociarse á un Gobierno como el doctor Pedro Antonio Molina, que á la manera de Ginebrato sólo aparece en los puestos públicos cuando la patria reclama el contingente de sus mejores hijos para salvarla de la catástrofe.

—Refiriéndose al primero dice el No 2º del "Teléfono" acerca de periódico de Cali: "Si hemos de ser justos ó imparciales debemos manifestar que, aunque en política y otros asuntos marchamos por caminos opuestos con el Sr. Secretario de Instrucción P., Dr. Luciano Herrera, reconocemos su decidido interés por el fomento intelectual del Cauca y su indiscutible competencia. Le conocimos desde los claustros universitarios y desde entonces firmamos alta idea de sus condiciones de inteligencia y consagración."

—El Domingo 31 del mes próximo pasado llegó de Quito el señor don José Javier Andrade en compañía de su amabilísima familia. Salieron á recibirlo gran número de amigos. Saludamos afectuosamente á él y á todos los suyos, y le deseamos felicidad en esta segunda patria como el mismo lo ha dicho; donde se le ha profesado siempre especial deferencia. —El señor Presbítero doctor Manuel R. Figueroa, ascendió á la P. de los Justos el día 25 de Octubre póstero. Nuestra condolección por sus deudos.

Todos los ESPECIFICOS anunciados en este periódico se encuentran por mayor y menor en la INMEJORABLE BOTICA DEL GUAYAS—Quito y en su Sucursal de Latacunga de Molina Bucheli & Cia.

# Los Vinos de Oporto sandeman

## Son los más acreditados en Europa y E.E. U.U.

do á liba á arrendar una de las haciendas de las carmelitas.  
—Dícese que el Gobierno de los Ríos ha resultado dejar la Gobernación y venir á esta ciudad por haber encontrado resistencia á los trabajos de la candidatura García.  
—El doctor Cesáreo Otrera, uno de los autores de la Ley de Cultos, ofrece replicar á nuestro editorial de ayer.

—Ayer el Ministro Martiñez, uno de los que viene en comisión del Gobierno ante García; otros ante el General Eloy Alfaro; estos á tantear la opinión pública respecto á candidato oficial.

—Ayer contra el matrimonio del doctor Francisco de Icaza Bustamante con la señorita Mercedes María Guzmán Arzuaga, quienes siguieron á Lima en viaje de boda.

—Falleció un hijo del Coronel Octavio Roca.

—Algunos amigos políticos de don Lizardo García, le bñdaron un almuerzo en el "Club Unión".

—El señor Juan A. Cayo Fernández fué también bañquetado en el "Victoria".

—Anoche reunióse algunos dueños de las fábricas de cigarrillos con el objeto de organizar la sociedad, cuyos fines serán la protección de la industria tabaquera y de los obreros.

### Buen Andarín

Ha llegado á la Exposición de St. Louis un campeón sudador que quiere ganar una medalla. Es Luis G. Madrigal, de 19 años de edad, sordo y mudo de nacimiento, natural de Lima. Perdió [1] de cuya ciudad salió en 2 de Setiembre de 1892, de suerte que en 2 años y 13 días hizo una caminata de 7,000 millas aproximadamente. Trae comprobantes de haber hecho todo el viaje á pie, cuyos comprobantes son catorce libros certificados de alcaldes, administradores de correos, funcionarios de otras clases y agentes de compañías ferrocarrileras en más de quinientas ciudades, villas y aldeas por que transitó. Entre los documentos figuran autógrafos de cuatro Presidentes de república sur y centro americanas y sellos de varios consulados de los Estados Unidos. Es probablemente la mayor tirada que jamás se ha hecho á pie. No se dice si viajó de turista, de misionero, de investigador científico, de peregrino, de comerciante, de sport, de vagabundo ó de inencontrado.

(1) Pastoso no dijo en esta Capital.

### CONVOCATORIA

Se recomienda á los miembros de la Sociedad Hipográfica del Pichincha y á aquellos individuos que siendo impresores no han concurrido aún á formar parte de una asociación que los beneficia, se dignen asistir á la reunión general que tendrá lugar mañana, á las 7 de la noche, en su propio local situo en la casa que fué de la Biblioteca Nacional y en la que funciona el Conservatorio de Música.—Carretera de Cuenca.—(Plaza de la Merced).

RICARDO JARAMILLO, secretario.

### CRONICA

En los carros de la compañía de transportes salieron hoy para San Juan las siguientes personas:  
Doctor Guillermo R. Ríos, doctor Rafael A. Arce, José María Mestas, José A. Omeño, Leonardo Rodríguez, Alejandro Darío, Luis La

rea L., doctor Manuel González Cruz, Aurelio y Miguel Ángel Falco, el, Manuel Sierra, José Santistevan, Jacobo Murillo, Ernesto Dupaud y Federico Ruiz.  
Llegaron:  
C. Vaca, Hermana de la Caridad, Víctor Frías, Rosario Gutiérrez y dos de familia.

Anoche reunióse el Directorio de la "Cooperativa del Pichincha" y acordó se cubra el sinicrto del señor Comandante Antonio Jijón. La cuota correspondiente asciende á \$ 374.

El día sábado se dispuso en el matadero público, un toro para los enfermos del Hospicio, de orden del señor Antonio Gómez, quien asegura haber comprado á Manuel Salazar y José Utreras, y que, después de un momento, se tuvo conocimiento de que este toro se había perdido de un potrero de la hacienda "Maquique".

La oficina de Pesquias pondrá en claro el asunto.

Ha fallecido el niño Federico Antonio, hijo del señor Federico Alfaro, á quien le damos el pésame.

Según orden Superior, la Tesorería del Cerchi debe remitir á la de Imbabura todo el producto del impuesto de dos centavos por cada litro de aguardiente destinado al camino del Palón, correspondiente al año actual.

El señor Ayudante de la Oficina de Pesquias, encargado del despacho, ha pasado un oficio al Intendente manifestando que los prestamistas de esta Capital figuran infringiendo la ley, y pide que se les oblige que firmen en las contratas y así mismo que expresen en ella el interés del diez por ciento para evitar todo pretexto por parte de dichos señores.

Isidro Foco, Miguel Cumasico, Ricardo Pinaleja, Matías Foco, Manuel Arias, José Changuisita y Arcenio Foco han sido conducidos á la Policía para la averiguación de un robo de víveres de una covaicha.

Un niño se cayó ayer del alto de una casa, sufriendo una grave avería.

Noticia otroneña.—Las terciarias de San Francisco y tres sacerdotales de esta orden, le han traído piedras á la obra de la Basílica.

De Chillón llegó ayer el doctor Luis Racines, que fué llamado con urgencia, en días anteriores, á asistir á un enfermo de gravedad, el que, merced á la acertada curación del doctor Racines ha mejorado ya.

El señor Alejandro Jácome Espinosa ha solicitado del Gobierno, que se le adjudique un lote de terreno baldío situado en Santo Domingo de los Colorados. Se ha remitido ya dicha solicitud al Teniente Político de esa parroquia, que emita el correspondiente informe.

Se ha mandado retirar la suma de mil sueros del Banco Comercial y Agrícola, de los fondos que existen allí depositados por cuenta del diez por ciento de los derechos de importación destinados á la Deuda Interna.

Se ha otorgado á Narciso Borja, para que se presente ante el Consistorio de Turno, por haber vendido comida á Bada.

Hayse asegurado el establecimiento Industrial del Sr. Juan Francisco Tivar, el que está situado en la calle "Frera" "Guayaquil", No. 79, letra E. Este establecimiento de tintorería y lavandería se llama: *La Juventud Quiteña* y cuenta con ope-

raríos competentes venidos de Guayaquil.  
Esta industria, con todos sus adelantos modernos hacia sentir su falta en esta gran Capital, pero, ahora hará palpar sus beneficios, por lo cuantos felicidades y á la vez felicitamos al Sr. Tivar, desdeóhelo un halagador porvenir, por el trabajo que hoy ha principiado.

El sábado, á las 2 p. m., rindió el examen correspondiente para optar al grado de Licenciado en Jurisprudencia el inteligente joven don A. Ejañar. Mosquera N.

El examen fué lucido y obtuvo la votación de cinco primeras. Felicitamos al joven Mosquera por el éxito obtenido.

El señor Amable Guerrero remitió el día sábado ante la Junta de Hacienda y por la pensión de mil sueros anuales la hacienda "Jobabamba".

Han telegrafado al Tesorero del Guayas para que asista diez mil sueros en la Sucursal del Agrícola, para atender á la compañía de papel de fumar y fósforos.

Hemos recibido el Informe del Administrador de la Aduana de Guayaquil. Agradecemos el envío de este importante folleto.

Ha sido cancelada la beca que en la Escuela Normal de Varones de esta ciudad gotaba el alumno Carlos A. Bustos.

Dolores Beto Mayor fué ayer espurorada por los agentes de Policía, como sospechosa.

De la carrera Guayaquil ha sido conducido á la Policía Espiritu Guachimín por haber estrapado al gobernador de Santa Roca.

El Presidente Plaza ha nombrado Jefe del B. tallón Cerchi No. 70 al Comandante Francisco J. Zambrano, el mismo que hace poco renunció la Tesorería de un Club Garcista. Será este un premio á su decisión á la candidatura de Palacios.

Anoche, á las diez y media, formó un fenomenal escándalo, en la plaza del Teatro, el conocido Teniente Coronel Augusto Paz Gavito, quien fué conducido por los empleados de Policía al hotel correccional de la calle "Midores". Este Jefe militar estaba embriagado, cosa que da vergüenza que el Gobierno tenga á hombres de esa naturaleza en puestos de honor, como el que ocupa Paz Gavito en el Ministerio de Guerra; pues el elemento malo no debe militar en la noble carrera de las armas.

Diez en mucha razón el señor don Toranzo Batallas, de Quito, con fecha de Noviembre 24 de 1892.

"La Emulsión de Scott es un medicamento eficaz para todas las enfermedades en que su uso se halla indicado, pues en el empleo constante que como médico hago de dicha Emulsión aseguro que sus resultados siempre han correspondido á mis esperanzas. Medicamento como el de Uda. analítico á sus autores y son para los enfermos una verdadera garantía."

"Aprovecho esta oportunidad para agradecer á Uda. la consideración de aprecio con que me suscribo de Uda."

Atto SS  
Doutor Batallas  
Médico de vacuna y reconcomientos Judiciales.

La Señorita Ruiz, propietaria de la lancheta "Au Coeur de Paris" en el Aduana, 548—Montevideo, Febrero 7 de 1900—Llevaba tres años sufriendo sucesivos ataques de indigestión y náuseas. Tuvo sin provecho muchas medicinas variadas de los cuales sus fierros recibidos por médicos desconocidos, hasta que una persona muy apreciable me aconsejó tomar el DIGESTIVO MOJARIKI TA, que me ha sanado completamente.

MARIA RUIZ  
Depositor: Botica del Guayas—Quito y Sucursal de Latacunga de Molina Bucheli & Cia.

### Tintorería y Lavandería

#### "La Juventud Quiteña"

Carrera Guayaquil, No. 79, letra E.  
Se tintura, lava, compone y aplancha toda clase de vestidos de lana, pelo, cañam, franela y seda.

Para el trabajo se cuenta con operarios traídos de Guayaquil.  
Toda obra se entrega aplanchada.

#### TARIFA

Ternos de saco	\$1 4.00
Id de chaquet	5.00
Id de levita	6.00
Sobretodos ó paletós	4.00
Sacos	2.00
Chaquet	3.00
Levitás	4.00
Chalecos	0.60
Pantalones	1.40
Mantas bordadas	2.00
Id lanas	1.20
Vestidos de niños	2.00

#### Para lavar:

Ternos de saco	2.40
Id de chaquet	3.00
Id de levita	3.40
Sobretodos ó paletós	2.00
Sacos	1.20
Chaquet	1.60
Levitás	2.00
Chalecos	0.40
Pantalones	1.00
Vestidos de niños	1.00
Para sobretodos las faldas para teñir ó lavar, según la clase ó calidad, á precio convencional.	

#### PRUEBA HACE FE

Quito, Noviembre 22 de 1904—1 m.  
Juan F. Tovar.

SE NECESITA dos piezas altas en sempeño, por los barrios de San Blas ó Santa Prisca. En esta imprenta se dará razón.  
Octubre 21 15 v.

### EN EL EJIDO

Por el camino que conduce á Guápulo, junto á la quinta del Comandante Otrera, se halla situada una quinta que tiene una área de más de cinco mil metros cuadrados. Tiene la mencionada propiedad un capitano galón y horno para el trabajo de teja y ladrillo; una regular cestería para un pabón y para guardar herramientas; una buena cestería de alfalfa; cuatrocientos y más árboles de cuapilto de más de cuatro metros de altura; esbo, bafío, en fin todos los elementos necesarios para formar allí una deliciosa quinta de recreo.

Si alguien deseara adquirir esta propiedad, puede entenderse con el Sr. Javier L. Duosso.  
J. L. Duosso.  
Quito, Nbre, 21 de 1904—1 m.

**Amarado & Segaramé**  
COMISIONISTAS.  
Dedician su especial atención á despachos de Aduana.  
CABLE.  
"ALBESIA-GUAYACU" L.

INTERESANTE  
Vendo una quinta situada en el Ejido Norte, de esta ciudad la casa cuenta con siete habitaciones, una cuadra de terreno y un cobo de agua.  
Asimismo arribo un departamento amoblado en mi casa situada en la carrera Venezuela No. —Alejandro P. bara.

Aviso  
Se necesita ó esta Oficina un ejemplar del primer tomo de la Historia del Ecuador por el Dr. González Suárez; la persona que lo quiera proporcionar obtendrá buen precio.

# ANEMIA Y CLOROSIS

Los que sufren de estas dolencias no esperen curarse tomando píldoras y vinos ferruginosos. La Anemia es causada por la falta de sangre, y aunque una persona se tome todo el hierro que hay en las boticas, continuará anémica, sino se alimenta bien, porque son los alimentos, y no las medicinas, los que producen sangre.

Para ponerse gordo, fuerte y colorado hay que comer gordura, alimentos que contengan grasa, pues es de la grasa principalmente de donde la sangre toma la substancia orgánica de los glóbulos rojos. Si á pesar de comer bien el cuerpo continúa flaco, débil y extenuado y el color es pálido ó amarillo, debe tomarse entonces la

## Emulsión de Scott

que es un alimento muy superior á los demás por contener la mejor calidad de grasa, predigerida, es decir ya lista para ser convertida en sangre, sin trabajo para el estómago. Cada dosis de Emulsión de Scott que se toma es una dosis de sangre rica y pura; por eso es que esta Emulsión es el alimento ideal para las personas débiles, flacas y anémicas. Los que la toman adquieren en poco tiempo, carnos, fuerzas y sangre y no hay Anemia que se le resista.



"Por mucho tiempo padecía de una Anemia profunda y debilidad general. Después de muchos experimentos sin resultados resolví tomar la Emulsión de Scott, con cuya medicina alimento he obtenido una curación completa."

CELIA DONOSO.  
Valparaiso, Chile.

**CONSULTORIO MEDICO QUIRURGICO  
DEL DOCTOR HELIODORO VALENCIA**

En la calle de la Compañía, casa del que fué D. Pablo Herrera, en  
contrará el público, instalado este buen co factor de la salud.

Este consultorio cuenta con un buen número de aparatos que tan  
útiles son al médico y al enfermo para evitar errores de diagnóstico y  
conseguir el buen éxito que la ciencia suele proporcionar.

Además el público, contará con la atenta y puntualidad en la asis-  
tencia a domicilio, sin distinción de personas, ni elección de horas ni  
distancia.

Se reciben consultas desde las 10 a 12 m. hasta las dos p. m.; y CON-  
SULTAS GRATIS para las personas indigentes de 2 á 3 p. m.  
Cartera García Moreno N.º 65.  
Quito N.º: m-17 (11)4-15 p.

GRANULADO

GRAGEAS

**OVO  
LECITHINE  
BILLON**

MEDICACIÓN FOSFÓREA

que ha dado los mejores resultados en todos los ensayos  
hechos por las celebridades medicas francesas y en los  
hospitales de Paris contra las Enfermedades siguientes:

**NEURASTENIA, TRABAJO EXCESIVO,  
CONVALESCENCIA,  
RAQUITISMO, ESCROFULAS,  
DETENCIÓN DE CRECIMIENTO,  
CLORO-ANEMIA,  
FOSFATURIA, DIABETES, ETC.**

**F. BILLON, Farmacéutico,  
46, rue Pierre-Charron, 46  
PARIS**

Depósito en Quito: BOTICA NACIONAL de MARIANO O. BARRIGA

**Pasta y Jarabe  
de  
NAFÉ  
DELANGRENIER**  
contra  
la Tos, el Catarro  
y la Bronquitis

de los Doctores Salin, Pérez, Paris, y Eschard

**"La Fuerza del Hom-  
bre y la Hermosura  
de la Mujer."**

Así se ha caracterizado la exhuberancia del cabello antes y desde los tiempos de Sancho.

**El Vigor  
del Cabello  
del Dr. Ayer**

conserva y hermosea el cabello, lo hace  
crecer y lo da fuerza y lustre.

Cada vez que se usa restablece el  
color natural del cabello.

Limpia el cuero cabelludo de toda  
caspa, destruyendo así una de las  
causas principales de la  
calvicie.

Mejora la circulación  
en la envoltura cranial é  
impide la caída del ca-  
bello.

Quando el sangre está  
empobrecida y acuesa  
y contiene impurezas,  
la eficacia del Vigor se  
es tan pronunciada.

Deberia seguirse en  
este caso un tratami-  
ento de Zarsparilla  
del Dr. Ayer simultá-  
neamente con el em-  
pleo y aplicación del Vigor del Cabello,  
por cuyo medio se limpia la sangre, se  
portalecen los nervios y la salud gana  
por todos conceptos.

Preparado por el  
Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., U.S.A.

**Vigerizador de la vida  
AFRODISIACO DEL DR. BRANDE**

PARA HOMBRES DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia  
Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producido por EXCE-  
SOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás  
remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de  
Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total postración

nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad,  
y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y de  
vuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y del espíritu co,  
municia fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona espe-  
cialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando  
por último la excitación general que suele acompañar en estos casos  
En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados vuelven á  
funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematu-  
ros se continúan y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y  
sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es  
un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo pro-  
o primer s comerciantes de drogas y boticarios. Difíase las cartas-  
de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado  
verá y las guardará estrictamente privadas.

**BRANDEY CAQUIMICO**  
31. ESTREET, NUEVA YORK, E. U. A.  
Quito, 13 de Julio de 1903.—(1 año).

**IMPORTANTE PREVENCIÓN**

DE LA ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS  
**"EL PROGRESO"**

La imitación de sus cajillas y el amparo que buscan asi-  
milando su recomendado nombre algunas fabricas de cigarrillos  
establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir á sus cien-  
tes que, para garantizar su legitimidad cada cigarrillo lleva un  
timbre de forma elíptica con la inscripción de "Fabrica á vapor  
'El Progreso'".

Guayaquil, Octubre 29 de 1904.—6 m

# Una buena Constitución.

Las personas fuertes y robustas no están expuestas á contraer enfer-  
medades como las raquíticas y anémicas. Por su eficacia como reconsti-  
tuyente la legítima Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con  
hipofosfitos de cal y de sosa es la preparación que sin titubear recetan los  
médicos en todo caso de debilidad ó falta de sangre y de fuerzas. Una  
constitución fuerte—sangre rica y pura—es el resultado natural de  
administrar en la infancia la legítima Emulsión de Scott. Es el "primer  
paso" hacia una salud perfecta por toda la vida, hacia la inmunidad contra casi  
todas las enfermedades.



Las imitaciones son caras á cualquier precio. La legítima lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas.

SCOTT & BOWNE, Químicos Nueva York.